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review ФОНД СКОЛКОВО

Проектировщики и создате-
ли инновационного города 
Сколково изменили план за-
стройки. С карты иннограда 
исчезли два монументальных 
сооружения — «Скала» и «Ку-
пол». Смена плана строи-
тельства потребовала пере-
смотра всей проектной доку-
ментации, но застройщики 
уверяют, что строительство 
инженерных коммуникаций 
будущего города начнется 
уже в этом году.

Без монументов
«Скала», судя по плану прошло
го года,— это многофункцио
нальное здание, состоящее из 
вписанных друг в друга кубов 
с огромным атриумом внутри. 
Проект «Купол» полностью соот
ветствует своему названию: он 
должен был накрыть централь
ную зону иннограда, превратив 
ее в огромный зимний сад.

Гендиректор Объединенной 
дирекции по управлению ак
тивами и сервисами Сколково 
Антон Яковенко признается, 
что авторы концепции прош
ли путь «от эмоционального 
романтизма к рациональному 
прагматизму». «Когда в начале 
проекта мы представляли се
бе Сколково, мы считали пра
вильным сделать город с бес
прецедентно комфортной сре
дой,— говорит он.— И частью 
этого комфорта должны были 
стать в том числе архитектур
ные решения, которые долж
ны были поставить Сколково 
на архитектурную карту мира».

Однако в октябре прошлого 
года на совещании у вицепре
мьера Владислава Суркова, ку
рирующего строительство ин
нограда, глава Фонда «Сколко
во» Виктор Вексельберг усом
нился, что столь дорогие соо ру
жения нужны для работы ин но
града. Его поддержал и госпо
дин Сурков, заявив, что архи
тектура должна создавать уют
ную среду. «А монумент мы по
том поставим»,— пообещал он.

Пожелания кураторов вы
полнены: Сколково станет, 
как и задумывалось изначаль
но, уютной городской дерев
ней. «У нас концептпобеди
тель состоял из пяти городс
ких деревень, их централь
ные зоны были нанизаны на 
одну ось — главный бульвар: 
он являлся и связующим зве
ном, и местом расположения 
всех коммуникаций. И наши 
кураторы напомнили нам, что 
было бы правильно вернуться 
к начальной идеологии. Этим 
и была вызвана переработка 
— отказ от монументальнос
ти решения. То есть мы реши
ли всетаки вернуться к изна
чальной идее концепции ген
плана — городской дерев

ни»,— рассказал Review госпо
дин Яковенко. Сейчас, по его 
словам, готово новое реше
ние. «Центральный район — 
это гостевая зона, это место ес
тественной концентрации со
бытийной жизни, место при
бытия всех наших гостей и ре
зидентов. ”Купол“ и ”Скала“ 
ушли. Они, конечно, поража
ли воображение своей мону
ментальностью, но это, веро
ятно, было не про нас»,— го
ворит градостроитель.

Ранее господин Яковенко 
оценивал строительство «Ска
лы» и «Купола» в 20–30 млрд 
рублей. Однако, отмечает он, 
отказ от их возведения к пря
мой экономии не ведет, ведь 
здания планировали строить 
за счет привлеченных инвести
ций. «Отказ от ”Купола“ и ”Ска
лы“ только на несколько меся
цев замедлил проект изза не
обходимости менять проектно
сметную документацию, вести 
перетрассировку коммуника
ций и пересчет мощности»,— 
говорит глава департамента 
по закупкам Фонда «Сколково» 
Андрей Рахманинов.

«Для меня архитектурные 
фишки имеют чисто декора
тивный характер. Может, это 
несколько эгоистично, но мне 
важнее всего, чтобы ничего не 
отвлекало от бизнеса. Ну и ин
фраструктура, которая делает 
качественной работу и жизнь, 
тоже, конечно, важна»,— гово
рит сооснователь компании 
«Геонод» Алексей Разумов. Его 
компания разработала техно
логию сейсморазведки углево
дородов на дне моря и стала 
первым резидентом Сколково.

«Основной плюс Сколково 
— это пиар, который они дают 
своим компаниям»,— уверен 
гендиректор компании «Ан
гиоскан» Дмитрий Коваленко. 
Компания — типичный стар
тап: ей полтора года, и она ра
ботает на границе медицины и 
информационных технологий. 
«В Сколково у нас 15 кв. м., это 
скорее посольство,— расска
зывает господин Коваленко.— 
Нам они обходятся в 20 тыс. 
рублей в месяц. Но мы имеем 
доступ к бесплатным меропри
ятиям, которые проводит Скол
ково. Плюс мы там можем ока
зывать услуги НИОКР для дру
гих стартапов. Для нас тоже ре
зиденты Сколково делали рабо
ты. Когда мы заняли второе мес
то на конкурсе Сколково, тот, 
кто взял первое место, пришел 
к нам через неделю за заказом».

Город с нулевым  
выхлопом
По словам господина Яковен
ко, проект вышел на «перелом
ную точку». «Мы завершаем в 
этом году строительство всей 

магистральной инженерии — 
самого тяжелого, неблагодар
ного в любом девелопменте,— 
говорит он.— На сленге деве
лоперов это называется вылез
ти из земли».

Сейчас, в частности, начина
ется строительство бизнесцен
тра «Технотвин», технического 
университета Сколтеха и жи
лых корпусов для преподавате
лей университета и резиден
тов Сколково. Сроки жесткие: 
окончание строительства зап
ланировано на 2014 год.

Университет создается в 
 сотрудничестве с Массачусет
ским технологическим инсти
тутом. «И мы понимаем, что 
время, которое мы потратили 
на это сотрудничество, потра
чено не зря,— уверен госпо
дин Яковенко.— Потому что 
это будет передовой в мировом 
плане университет как своими 
программами, так и самим 
 зданием: это 200 тыс. кв.м. 
 современных площадей».

По мнению господина 
 Рахманинова, «Технотвин» — 
объект не менее сложный, 
 нежели «Купол» или «Скала». 
«Там сухие, мокрые лаборато
рии, защита от вибрации, осо
бые требования к лаборатори
ям и офисам»,— говорит он. 
«Это два здания общей пло
щадью 66 тыс. кв. м, где будут 
размещаться НИОКР и офис
ные помещения наших клю
чевых партнеров, а также ком
паний—резидентов Сколково, 
которым важно располагаться 
физически именно здесь, что
бы можно было пользоваться 
всеми преимуществами нашей 
экосистемы»,— добавляет гос
подин Яковенко. Сейчас идет 
конкурс по отбору инвесторов 
на проект «Технотвина». В пер
вом этапе участвовали пять ко
мпаний, и все прошли в следу
ющий этап.

Вообще, отмечает господин 
Рахманинов, само по себе пра
вильное «упаковывание» про
екта иннограда заняло некото
рое время, потому что ранее 
никто в стране этого не делал. 
«Все наукограды у нас были за
крытыми, работали на одного 
заказчика и, как правило, на 
войну,— поясняет он.— И они 
работали постоянно. А у нас 
поддержка проектных команд. 
Собрались люди, реализовали 
проект — разбежались. А мы 
должны помочь им льготами 
на время реализации проек
та. Поэтому надо думать и где 
они будут работать, и где будут 
жить, и где заниматься иссле
дованиями. А еще есть инсти
тут, преподавателям которого 
надо обеспечить привычный 
им уровень жизни. В этом 
сложность проектирования 
и строительства».

Теперь жителям Сколково 
обещают уютный зеленый ма
лоэтажный городок, начинен
ный передовыми технология
ми в области комфорта и эко
логии. Например, транспорт: 
доехать в Сколково из центра 
Москвы можно будет за 25 ми
нут: с Белорусского вокзала ка
ждые полчаса будут курсиро
вать электрички с остановками 
в «МоскваСити» и на Славянс
ком бульваре. Внутри инногра
да приоритет отдается пешехо
дам. «Мы создаем очень много 
пешеходных пространств,— 
говорит господин Яковенко.— 
Например, у нас будет кило
метровое закрытое пространс
тво между основными здания
ми Технопарка».

Для тех, кому всетаки пона
добится транспорт, по главно
му бульвару, соединяющему 
все районы города, каждые 
пятьшесть минут будут хо
дить электрические автобусы. 
«Мы здесь подумали на шаг 
вперед и не стали брать гиб
ридный транспорт или рабо
тающий на газе, а сразу взяли 
электрический транспорт,— 
хвастается господин Яковен
ко.— Уже есть серийные образ
цы таких автобусов, и мы по
нимаем, что в 2014 году, когда 
будем запускать эту систему, 
технологии будут обкатаны».

В город въезд машин с двига
телем внутреннего сгорания за
прещен. По городу можно будет 
передвигаться только на элект
рических машинах. «У нас бу
дет организован и прокат та
ких машин,— обещает госпо
дин Яковенко.— Хотя в инди
видуальном транспорте, по на
шим подсчетам, будут нуждать
ся не более 20% жителей наше
го города».

Продуманы и другие аспек
ты жизни города — культурное 
наполнение, социальная инф
раструктура. Например, в пер
вых жилых кварталах площа
дью 56 тыс. кв. м, в которых бу
дут жить профессора, студенты 
и резиденты, создается семей
ный кампус.

Одновременно со строитель
ством первых объектов запуска
ется следующий этап — проек
тирование и строительство офи
сов ключевых партнеров Скол
ково. «Это довольно известные 
компании,— говорит господин 
Яковенко.— Например, недав
но мы выделили площадку ко
мпании ”Трансмашхолдинг“. 
Совместно с их французским 
партнером Alstom Transport 
они перевозят к нам свои цент
ры НИОКР. С компанией Cisco 
мы подписываем соглашение, 
что в Сколково у них будет не 
только центр НИОКР, но и база 
их российского офиса».

Татьяна Шестакова

Город возвращается в деревню

Внешний вид калифорнийской Кремние-
вой долины, где сосредоточены основ-
ная часть научно-технического потенци-
ала и примерно треть объектов венчурно-
го инвестирования США, мало напомина-
ет высокотехнологичный хаб. Ведущий 
архитектурный критик Калифорнии АЛАН 
ХЕСС рассказал корреспонденту Review 
ОЛЬГЕ ХВОСТУНОВОЙ о том, как разви-
валась эта территория и какие принципы 
учитывались при строительстве техно-
парков и исследовательских кампусов.

— Когда речь заходит о Кремниевой до-
лине, многие представляют себе футу-
ристические технопарки и лаборато-
рии, где должны разрабатываться но-
вейшие технологии и продукты. Что 
на самом деле представляет собой ар-
хитектура Кремниевой долины?
— Кремниевая долина включает в себя 
 долину СантаКлара к югу от залива Сан
Франциско, такие города, как СанХосе и 
ПалоАльто. Когда люди первый раз при
езжают сюда, их обычно крайне удивляет, 
насколько заурядно выглядит архитектура 
этих мест. Здесь нет сверкающих футурис
тических зданий, это обычный американ
ский пригород, для которого характерны 
невысокие, мало примечательные здания. 
Производства и офисы технологических 
компаний расположены в основном в од
но или двухэтажных домах. Для долины 
также характерны просторные кампусы с 
большим количеством парков, фруктовых 
садов и зеленых лужаек. В ряде городских 
центров, как, например, СанХосе, можно 
увидеть высотные здания. Остальную часть 
заполняют, как правило, жилые районы — 
традиционные американские дома, где 
проживает обычно одна семья, а также 
двух, трех или четырехэтажные много

квартирные дома. Жилые и производст
венные районы соединены между собой 
скоростными дорогами. Только внутри ка
мпусов и зданий можно увидеть архитек
турный дизайн, который обычно рисует 
воображение при упоминании высокотех
нологического сектора. Такой дизайн раз
работан, с тем чтобы максимально способ
ствовать исследованиям и эффективному 
управлению компаний этого сектора.
— Существовал ли у этой территории 
какой-то изначальный архитектурный 
план или кампусы строились спонтан-
но, в соответствии с текущими нужда-
ми компаний?
— История Кремниевой долины началась 
в 1930е годы, когда Билл Хьюлетт и Дэйв 
Паккард открыли свой бизнес в ПалоАль
то. Но в полную силу эта территория начала 
развиваться после 1945 года, после оконча
ния Второй мировой войны. Какогото спе
циального архитектурного плана по созда
нию общего вида тогда не было. Некоторые 
территории были просто разбиты на зоны 
— жилые, производственные районы и 
офисы. Единственным исключением стал, 
пожалуй, кампус Стэнфордского универси
тета, с которого, собственно, и началось раз

витие этой территории. После Второй ми
ровой войны Фредерик Терман, являвший
ся тогда деканом инженерного факультета, 
решил, что выдающиеся ученые и исследо
ватели — это хорошо, но было бы неплохо 
привлечь сюда и бизнес. Его идея заключа
лась в том, чтобы дать возможность компа
ниям извлекать выгоду из университетс
ких исследований, а университету — апро
бировать свои разработки в условиях ре
ального мира. Терман придумал создать 
Стэнфордский научнотехнологический 
парк, и вот для этой территории уже был 
разработан архитектурный план.
— Что собой представлял этот план?
— Терман не хотел, чтобы технопарк выгля
дел как типичная промышленная зона вро
де Детройта с его автомобильной промыш
ленностью, загрязненностью, шумом и су
етой. Производители электроники были с 
ним согласны. В основу плана была заложе
на идея, что для привлечения высококва
лифицированных специалистов им нужно 
предоставить самые благоприятные усло
вия. Ключевым принципом застройки ста
ло сохранение природного ландшафта и 
строительство низкоэтажных офисов и про
изводств. Здесь я хочу отметить, что при
рода долины в зоне залива СанФранциско 
невероятно красива: круглый год стоит теп
лая, солнечная погода, не бывает никогда 
снега. Это естественное преимущество сыг
рало большую роль в успехе проекта. Ресур
сы университета, возможности для образо
вания и условия для отдыха в сочетании с 
красивой архитектурой — все эти идеи бы
ли заложены в проекте, который стал реа
лизовываться в начале 1950х годов.
— Изменился ли внешний вид кампу-
са за прошедшие 60 лет?
— Стэндфордский технопарк в целом раз
вивался в соответствии с оригинальным 

планом — как территория с привлекатель
ным ландшафтом, где бизнес и исследо
вания могут успешно развиваться. Идея 
именно такой организации стала моделью 
для других технопарков в Кремниевой до
лине и за ее пределами. За последние деся
тилетия принципиальных изменений не 
произошло, разве что многие территории 
стали более тесно застроенными. Многие 
фруктовые аллеи, которых было в изоби
лии в долине, со временем уступили место 
постройкам. И это, пожалуй, одно из основ
ных изменений.
— Недавно сразу несколько компаний 
Кремниевой долины, такие, как Apple, 
Facebook, Google, объявили о планах 
по обновлению своих кампусов. Эту 
тенденцию даже назвали архитектур-
ной перезагрузкой. Вы ожидаете ка-
ких-то принципиальных изменений?
— Я не вижу принципиальных изменений 
в самой идее организации кампусов — все 
они и так работают эффективно. Единствен
ным крупным проектом, который предла
гает новую модель технопарка, является 
кампус компании Apple в Купертино — 
так называемый «Большой круг». Идею 
предложил Стив Джобс, а архитектором 
проекта стал Норман Фостер. Однако я не 
думаю, что эта модель положит начало ка
кимлибо новым тенденциям в развитии 
Кремниевой долины.
— Почему?
— На мой взгляд, куда более эффективно 
построить обычное здание и сделать его эф
фективным изнутри, нежели создавать эф
фектный проект, который не будет напря
мую поддерживать креативность сотрудни
ков. Кремниевая долина никогда не была 
ориентирована на создание выдающихся 
памятников архитектуры. Основной целью 
дизайна зданий и внутреннего планирова

ния кампусов являлась поддержка сотруд
ников компаний, создание благоприятных 
условий труда, чтобы они были довольны и 
счастливы, несмотря на необходимость ра
ботать сверхурочно. Новый огромный кам
пус Apple не решает эту задачу, а, наоборот, 
разъединяет людей.
— Какие решения помогают решать 
эту задачу?
— Архитектура и дизайн в данном случае 
всего лишь инструменты, которые создают 
правильную рабочую атмосферу. Напри
мер, в офисах и кампусах всегда предусмот
рены различные места для отдыха, есть воз
можность выйти на улицу, прогуляться в 
парке, насладиться видами. Есть места, где 
можно легко встретиться с коллегами и об
судить совместные проекты, идеи. Кстати, 
еда играет в этом процессе немаловажную 
роль: в офисах всегда есть кафе, хорошие 
рестораны, места питания, которые рабо
тают круглосуточно.
— Учитывались ли при строительстве 
кампусов вопросы энергоэффективнос-
ти, энергосбережения, устойчивого раз-
вития? Нужно ли вообще учитывать эти 
принципы при развитии технопарков?
— Да, безусловно, принципы устойчивого 
развития учитывались при строительстве 
всех больших корпоративных кампусов. 
В последние годы компании внедряют раз
личные технологии, чтобы сделать свой 
бизнес более «зеленым». Например, в Кали
форнии много солнечной энергии, и этот 
фактор учитывался при дизайне зданий и 
их ориентировании относительно солнца 
и направления ветра. Или есть высотные 
здания — 10–15 этажей, которые спроекти
рованы таким образом, чтобы в них откры
вались окна. То есть окна не запаены, как 
это обычно сделано в высотках, и это позво
ляет использовать естественную вентиля

цию и значительно экономить энергию 
за счет отключения кондиционеров. У ря
да крупных компаний, таких, как Google 
и Facebook, имеется собственная система 
транспорта для перевозки сотрудников. 
Компании организуют рейсовые автобу
сы с удобным расписанием. Это уменьша
ет выбросы и разгружает дороги.
— Как вы, возможно, знаете, в России 
создается собственная Кремниевая до-
лина — в подмосковном городе Скол-
ково. Проект реализуется с нуля. С точ-
ки зрения опыта Калифорнии что бы 
вы порекомендовали для разработки 
архитектурного проекта? На что нужно 
прежде всего обратить внимание?
— Ключевым принципом архитектурного 
развития Кремниевой долины была забота 
о каждом отдельном сотруднике, мысль о 
том, как создать условия, среду, в которых 
он сможет выдавать наилучшие результа
ты. Это простые удобства, о которых я уже 
говорил: парк рядом с офисом, хороший 
ресторан, удобное внутреннее устройство, 
места для релаксации. Калифорнийские 
компании осознали, что, если инвестиро
вать в создание таких условий, в конечном 
счете можно получить значительную отда
чу.  Второй момент, на который стоит обра
тить внимание,— это то, что Кремниевая 
долина развивалась в соответствии с есте
ственным природным и экономическим 
ландшафтом именно Калифорнии. В дру
гих местах, где другая природа, другие эко
номические и социальные условия, опыт 
Кремниевой долины может быть непри
меним. Что касается Московского региона, 
я бы порекомендовал тщательно исследо
вать его конкретные возможности и с уче
том этого разработать такой архитектурный 
проект, который позволит катализировать 
развитие инновационной среды.

«Принцип архитектуры Кремниевой долины —  
сделать счастливыми тех, кто там работает»

(Окончание. Начало на стр. 19)
— Но вы же еще не ведете 
 исследований?
— Мы уже ведем исследова
ния, организовали три центра, 
где уже есть очень детальные 
исследовательские програм
мы на ближайшие пять лет. 
Эти программы доступны, их 
можно прочесть, они получили 
оценку специалистов, прошли 
процедуру очень строгого от
бора экспертами со всего мира. 
Эта процедура, кстати, являет
ся ноухау Сколтеха для России 
— по такой системе в нашей 
стране обычно никто програм
мы не отбирает и профессоров 
не нанимает. Мы называем ее 
международной системой экс
пертного отбора. И по этим ис
следовательским программам 
уже работают исследователи, 
в них уже заняты профессора. 
Я только что посетил семинар 
профессора Александра Голка
ра по вопросу создания спутни
ков малого размера с большой 
коммерческой составляющей. 
В семинаре приняла участие 
компания, которая производит 
такие малые коммерческие 
спутники, причем единствен
ная в стране. И мы с ними уже 
ведем общение на тему выпус
ка такой продукции. Это конк
ретный профессор и конкрет
ная частная компания, заинте
ресованная в исследованиях 
по конкретной программе.
— А как быть с интеллек-
туальной собственностью? 
Ведь иностранные партнеры 
будут иметь доступ к резуль-
татам исследований, прово-
димых за деньги Сколтеха.
— Вопрос интеллектуальной 
собственности очень важен, 
но для начала ее надо бы соз
дать. Это отдельная большая 
 тема, если коротко, я могу ска
зать так: все, что создается в 
Сколтехе, остается в Сколтехе. 
Другое дело, что могут возни
кать ситуации, когда объект 
интеллектуальной собствен
ности является плодом совмес
тного творчества. В этом случае 
права на него распределяются 
пропорционально вкладу каж
дой из сторон. Но вообще сама 
по себе интеллектуальная соб
ственность ничего не значит. 
Для университета важно сохра
нять права на Intellectual Pro
perty (IP), чтобы следующие на
учные сотрудники могли сво
бодно творить, опираясь на ре
зультаты труда предшественни
ков. Это позволяет совершенс
твовать плоды исследователь
ского труда. Деньги зарабаты
вают не на IP, а на продаже ли
цензий на использование науч

ных разработок тем компани
ям, которые заинтересованы в 
том, чтобы на основе IP произ
водить товары или услуги. Вот 
в этом случае важно смотреть 
на соотношение долей, прина
длежащих партнерам. Это воп
рос переговоров в каждом отде
льном случае, если речь идет 
о совместном творчестве. Если 
же работа проводилась на 100% 
сотрудниками Сколтеха, то и 
все права на результаты будут 
принадлежать нам — сколько 
сможем продать лицензий на 
использование IP, столько и за
работаем.
— Вы привели в пример про-
фессора, работающего над 
темой малых коммерческих 
спутников, но ведь он и без 
Сколтеха занимался этой ра-
ботой. В чем тогда роль ва-
шей организации?
— У Сколтеха множество ро
лей. Одна — привлечение в Рос
сию исследовательских прак
тик вместе с учеными. Мы гово
рили об утечке мозгов — brain 
drain, а теперь говорим о brain 
gain — притоке мозгов. Скол
тех именно этим и занимается: 
мы делаем большую работу по 

привлечению ученых в стра
ну. Поэтому мы создаем такие 
треугольники взаимодейст
вия.  Например, Сколтех— Гро
нинген—Институт Вавилова; 
MIT—МГУ—Сколтех. И таких 
треугольников мы хотим со
здать 15 штук. В рамках каж
дого из них будет происходить 
научная работа по определен
ному направлению. В эти про
граммы мы привлекаем про
фессоров, некоторых нанима
ем на постоянной основе, кто
то присоединяется по срочно
му контракту. К 2018 году 200 
профессоров высочайшего 
уровня будут постоянно ра
ботать в Сколтехе.
— Сейчас в Сколтехе сколько 
таких профессоров уже рабо-
тает?
— Сейчас нанято на работу 
12 профессоров, в основном 
это именитые звезды. Идея в 
том, чтобы они под свою шко
лу привлекали молодых уче
ных. Обычно приезжает про
фессор, а вместе с ним — пара 
аспирантов. У нас будет 200 
профессоров и 300 постдоков 
(ученые, только что получив
шие докторскую степень). По
стдок — это лучший источник 
эффективных исследователь
ских практик, потому что это 
ученый, который еще не рабо
тает профессором и находится 

на распутье, выбирает свою 
 будущую карьеру. Это молодые 
люди, носители самых свежих 
знаний, инвестиции в которых 
дают самую быструю отдачу. 
И мы выступаем в роли такого 
профессионального посредни
ка между индустриями, со сто
роны которых есть зап рос на 
результаты научных исследо
ваний, и учеными, которым 
создаем условия для творчес
кой деятельности. Мы создаем 
несколько центров уже под на
правления, которые востребо
ваны отраслевыми компания
ми. К примеру, сейчас откры
ваем исследовательскую лабо
раторию по композитным ма
териалам, у которой уже есть 
конкретные заказчики из чи
сла коммерческих организа
ций. Конечно, как правило, 
университеты не работают 
по заказу. Но мировой тренд 
таков, что все чаще бизнес об
ращается в научные лаборато
рии при вузах в поисках разра
боток, которые может приме
нить для создания инноваци
онных продуктов.
— Пока не построен кампус, 
где живут эти профессора, 
которые переезжают в Рос-
сию?
— Мы помогаем им устроиться 
на съемных квартирах. Очень 
важно, чтобы им было комфор
тно, мы стараемся предпри
нять все необходимое для это
го. Мы, конечно, не можем из
менить погоду или устранить 
пробки, но можем подсказать, 
где лучше селиться, чтобы не
сильно зависеть от трафика. 
Помогаем подобрать школу 
для детей.
— Вы начали с того, что сей-
час уже можно судить, в пра-
вильном ли направлении 
движется Сколтех. Каков же 
ответ?
— Судя по тому, какие отзывы 
мы получаем от наших партне
ров, со стороны представите
лей индустрий, от академичес
кого и студенческого сообще
ства, мы идем в правильном 
направлении. Но для стартапа 
очень важен как первый, так и 
второй год. Потому что это год 
перехода к более структуриро
ванной организации, выходу 
на стабильный этап развития. 
Сколтех похож на спутник, ко
торый ракетаноситель сейчас 
выводит на орбиту. Чтобы эта 
затея удалась, нужно достаточ
ное количество топлива. Когда 
спутник уже будет на орбите, 
его движение может корректи
роваться, но это уже стабиль
ное состояние, полноценный 
рабочий режим.
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